



Apostamos por el desarrollo rural a través de la digitalización y la puesta en valor de nuestros recursos endógenos



Desde la Confederación de Asociaciones Empresariales (FAE) de Burgos apostamos por el medio rural de nuestra provincia. De ahí nuestra participación en la Sociedad para el Desarrollo de la provincia de Burgos (SODEBUR), la apuesta por la digitalización de las empresas rurales o nuestra determinación en la apuesta por los recursos endógenos de nuestra provincia como vector de desarrollo.

Es por ello, que desde el inicio de la pandemia, FAE y SODEBUR trabajaron de manera conjunta en facilitar la digitalización de las empresas rurales. Tanto para hacer frente a las restricciones de movilidad, como para mejorar la competitividad de estas. Para ello FAE estableció la Oficina Acelera Pyme y desarrolló con SODEBUR un programa de asesoramiento personalizado para las empresas rurales. Programa que SODEBUR complementó con una línea de ayudas que continúa en vigor.

Ahora vamos a trabajar en la potenciación de los recursos endógenos como la madera o la piedra, porque entendemos que la mejora de la competitividad en estos sectores contribuirá de manera determinante a la sostenibilidad de nuestro medio rural en su triple vertiente.

Estas iniciativas, y en concreto la apuesta por los recursos endógenos se recoge en la visión del Plan Estratégico Burgos Rural 2025: *“Una provincia que apuesta por el desarrollo sostenible, movilizand o sus recursos endógenos para regenerar su medio rural como espacio de oportunidad para el bienestar de todas sus personas”*. Plan que iniciará su implementación próximamente.

Esta nueva colaboración con SODEBUR, supone un paso más en el compromiso de FAE con el desarrollo social y económico de nuestro medio rural. Compromiso que se verá reforzado en el futuro con nuevas actuaciones.

Miguel Ángel Benavente de Castro
Presidente FAE Burgos



con tigo

PROVINCIA



Boletín Informativo de la Sociedad para el desarrollo de la provincia de Burgos



Energía. pág 2

Jornada “municipios hacia la transición energética”



Promoción económica y social. pág 3

Asamblea REDEL



Cooperación Institucional. pág 6

Proyectos Next Generation



Imagen y turismo. pág 7

Volando voy: Las Merindades



Entrevista. pág 10

Carlos Alonso de Linaje García



2ª Convocatoria de ayudas de sostenibilidad energética 2022



Energía



El Consejo de Administración de SODEBUR del 25 de febrero de 2022 aprobó la [convocatoria pública para la concesión de subvenciones para Entidades Locales de la provincia de Burgos con población inferior a 20.000 habitantes con destino a la ejecución de actuaciones de sostenibilidad energética 2022](#), con una dotación presupuestaria de 300.000 €.

Dentro de esta línea de ayudas, las actuaciones que pudieron presentarse a la convocatoria fueron: sustitución de alumbrado público exterior a tecnología LED, sustitución integral de las instalaciones de iluminación interior de edificios a tecnología LED, instalaciones de biomasa, solar térmica, aerotermia y geotermia, instalaciones de autoconsumo de producción de energía eléctrica con fuentes de energía renovables, y puntos de recarga eléctrica.

Durante el periodo de presentación de solicitudes, se recibieron un total de 121 solicitudes, de las cuales, 26 fueron beneficiarias según [resolución definitiva](#) publicada el 12 de agosto de 2022.



Serán objeto de subvención los proyectos ejecutados entre el 1 de julio de 2021 hasta el 30 de junio de 2023.

Para dar respuesta al gran número de solicitudes presentadas en la 1ª convocatoria 2022 que no pudieron ser subvencionadas por superar el importe de las ayudas solicitadas, el Consejo de Administración de SODEBUR aprobó el pasado 5 de septiembre, una segunda convocatoria de subvenciones, esta vez, con una dotación presupuestaria de 450.000€.

El plazo de presentación de solicitudes ha estado abierto desde el 16 de septiembre al 14 de octubre de 2022, durante el cual, los petitionarios no beneficiarios de la 1ª convocatoria publicada en el BOPBUR-2022-01179, del 11 de marzo de 2022 serán incluidos de oficio, concurriendo de modo automático sin necesidad de presentar una nueva solicitud.



El 5 de mayo de 2020 se celebró en el Salón de Actos del Monasterio de San Agustín (Burgos) la jornada "Municipios hacia la transición energética" con el objetivo de dar a conocer las medidas que los ayuntamientos pueden implementar para promover la sostenibilidad energética; medidas como el autoconsumo o las comunidades energéticas, las cuales pueden ser desarrolladas por los ayuntamientos o en colaboración con otros agentes.

La jornada estuvo dirigida principalmente a representantes y técnicos municipales con el objetivo de ofrecerles información que les permita desarrollar una transición energética a un nuevo sistema energético limpio, abierto y participativo.

Jornada "municipios hacia la transición energética"



Energía

Las ponencias de la jornada están disponibles en la web de SODEBUR.

En el desarrollo del evento, se contó con la colaboración y participación de Dña. Margarita Ortega, responsable de proyectos del Departamento Solar y Autoconsumo del Instituto para la Diversificación y Ahorro de Energía (IDAE), D. Rafael Ayuste, Jefe del Departamento de Planificación y Promoción de Proyectos Energéticos del Ente Regional de la Energía de Castilla y León (EREN), D. Francisco Puente, representante de ESCAN Consultores, y con el fin de conocer en primera persona, una serie de casos prácticos, intervinieron también representantes de la Asociación de Guzmán Renovables (Burgos), Puente la Reina - Gares (Navarra), Energética Cooperativa y Megara Energía en la Hacendera Solar de Castilfrío de la Sierra.

Asamblea REDEL

Promoción Económica y Social

Las 31 entidades de desarrollo local asociadas a REDEL ofrecen sus servicios a un total de 1.784 municipios cuya población asciende a 26.095.784 habitantes.



El pasado 9 de junio de 2022, la **Red de Entidades de Desarrollo Local (REDEL)** celebró su Asamblea General en la provincia de Burgos, concretamente en el municipio de Roa.

La Asamblea aprobó la incorporación de estas dos entidades a la red que cuenta ya con 31 entidades asociadas, entre las que se encuentra la Sociedad para el desarrollo de la provincia de Burgos (SODEBUR). Así mismo, se aprobó la memoria de actividad y el cierre del ejercicio de REDEL de 2021, un año marcado por la reflexión estratégica llevada a cabo por la red que culminó con la celebración del Congreso de Desarrollo Local a finales de año.

El encuentro continuó el día siguiente en Caleruega con un taller organizado por SODEBUR en el que se compartieron diversas



experiencias de interés en desarrollo local que se están llevando en la provincia de Burgos: el Consejo Regulador Ribera del Duero, el Valle Digital, Programa Microcréditos Emprende Rural, Voluntariado en la Ribera del Duero, Proyecto Repoblación Belorado y la visita al Monasterio de Santo Domingo de Guzmán.

REDEL, Red de Entidades de Desarrollo Local, surge como respuesta a la necesidad que existe de colaborar y trabajar entre las agencias locales para ampliar los conocimientos adquiridos por la experiencia de cada socia/o e innovar y desarrollar proyectos conjuntamente, así como ejercer un lobby. Nació en el año 2008 como una Red de entidades expertas en desarrollo local que trabaja para la mejora continua de las organizaciones a través de la reflexión, la gestión del conocimiento y la colaboración, buscando el reconocimiento y la puesta en valor a nivel técnico y político del desarrollo local y su proyección a nivel internacional.



La Sociedad para el desarrollo de la provincia de Burgos y las Asociaciones de Desarrollo Rural de la provincia de Burgos (CEDER MERINDADES, ADECO BUREBA, ADECO CAMINO, ADECOAR, AGALSA Sierra de la Demanda, ADRI Ribera del Duero y ASOPIVA) han firmado un convenio de colaboración que se va a llevar a cabo este año por un importe total de 600.000€. En este año 2022, la finalidad de este convenio es garantizar la implantación eficiente en el medio rural de la nueva planificación estratégica provincial, así como continuar con el desarrollo de los proyectos propios y la cartera de servicios que las Asociaciones de Desarrollo Rural ofrecen a su tejido económico y social.

De nuevo adaptando el convenio a la situación actual y, teniendo en cuenta el desarrollo por parte de la Unión Europea de los Fondos Next Generation que se han habilitado en España a través del Fondo

Convenio asociaciones de desarrollo 2022

Promoción Económica y Social

El 30% del presupuesto del convenio se destinará al servicio de captación de Fondos Next Generation.

de Recuperación, Transformación y Resiliencia, desde SODEBUR y las ADRS, se ha determinado colaborar para aprovechar la oportunidad que suponen estos fondos para la cohesión territorial del medio rural. Para ello, cada asociación va a incluir en la mencionada cartera de un servicio específico de captación de Fondos Next Generation para el medio rural.

Así mismo, el importe del convenio que se destine a proyectos propios de desarrollo rural llevados a cabo por cada ADR, deberá ir orientado a los cuatro pilares que fundamentan el Plan Estratégico PEBUR2025: Recuperación Económica, Sostenibilidad Territorial, Territorio Rural Inteligente y Repoblación.



1ª Resolución de convocatoria de ayudas a la transferencia de negocios



Ingeniería Industrial e Inversiones



El 11 de marzo de 2022 se publicó en el Boletín Oficial de la provincia de Burgos [la convocatoria de subvenciones dirigida a fomentar la transferencia de negocios en el medio rural de la provincia](#), concediendo una ayuda económica a quienes adquieran un negocio ya existente con idea de continuar con su actividad y prestando por tanto el servicio a la población.

Pueden ser beneficiarias las personas físicas (autónomas) y jurídicas, que vayan a continuar con una actividad económica existente en la actualidad en el medio rural o que, como máximo, llevara 24 meses de inactividad, antes de la realización del traspaso, y siempre y cuando se mantenga la actividad original.

Con el fin de agilizar la concesión de esta ayuda se establecen dos fechas de resolución, la primera con todas las solicitudes que presentadas hasta el 15 de junio de 2022, que contará con 75% del presupuesto total de la convocatoria y la segunda para todas aquellas que se hayan presentado hasta el 28 de octubre de 2022 que contará con el 25% restante.

El porcentaje de la ayuda es de hasta el 70 % para empresas o autónomos de poblaciones de 300 o menos habitantes y del 60 % para empresas o autónomos de poblaciones con mayor número de

El presupuesto destinado a la convocatoria asciende a 200.000 € y la concesión de las subvenciones se realiza por convocatoria abierta.

habitantes según último censo disponible, con el límite máximo de 25.000 € por beneficiario. Añadida a la cuantía anterior, se establece una bonificación de 1.000 € por cada trabajador que se mantenga en la empresa sin reducir su jornada laboral, al menos durante nueve meses tras la realización del traspaso. Esta bonificación tendrá un límite: se podrá conceder como máximo por tres trabajadores de una misma empresa traspasada.

Finalizado el plazo de presentación de solicitudes de primera resolución, el 30 de agosto se publicó la resolución definitiva, concediendo subvención a las seis solicitudes admitidas, cuyos beneficiarios recibirán un importe total de 114.224,15€.

Los negocios traspasados realizan actividades de hostelería, panadería, supermercado, estanco y ultramarinos y gestoría.

El plazo de presentación de solicitudes de la segunda resolución finalizará el 28 de octubre de 2022, quedando disponible un presupuesto de 85.775,85 €, al no solicitarse un porcentaje superior al 75% del presupuesto asignado a la primera resolución, y añadirse el porcentaje restante a la cuantía destinada para la segunda resolución (50.000€).

Resolución definitiva de subvenciones para actividades de digitalización, promoción y comercialización online

TICs y nuevos proyectos



En el Consejo de Administración de SODEBUR se resolvió el pasado mes de junio la **convocatoria de ayudas para la realización de actividades de digitalización, promoción y comercialización online para empresas rurales de la provincia.**

Esta convocatoria de subvenciones de digitalización para empresas y autónomos rurales disponía de una partida de 275.000 €.

Han sido 111 empresas situadas en municipios de menos de 20.000 habitantes las que han solicitado esta subvención siendo 105 de ellas las potenciales beneficiarias de la misma. Esta subvención ha pretendido fomentar la digitalización de las empresas y fomentar su adaptación al nuevo desarrollo tecnológico que se está produciendo, movilizando una inversión total de 690.942,83 € con la realización de las actuaciones solicitadas.



En resolución definitiva, se ha concedido subvención a las 78 solicitudes con mayor puntuación obtenida según los criterios de baremación.

Esta convocatoria ha dado continuidad a la de 2021, pudiendo ser subvencionadas las actuaciones realizadas desde el desde el 3 de noviembre de 2021 hasta el 28 de octubre de 2022.

La cuantía a conceder en esta convocatoria será del 70% del presupuesto de las actividades a realizar, con un máximo de 5.000 € de subvención para la actividad subvencionable "Estrategias integrales de digitalización", y con un máximo de 3.000 € de subvención para el resto de actuaciones.

Esta actuación se enmarca en las acciones de dinamización económica de la Diputación frente al CV19.

Destino turístico inteligente / Acelera Pyme

TICs y nuevos proyectos



El pasado mes de junio cerró el plazo de presentación de propuestas de la convocatoria "*Transformación digital y modernización de entidades locales de la Red de Destinos Turísticos Inteligentes*" del Ministerio de Industria, Comercio y Turismo, en el marco del *Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia (fondos Next Generation)*.

En este sentido, Diputación de Burgos presentó el proyecto denominado "**Burgos, origen y destino inteligente**". Su objetivo es **valorizar el patrimonio de la provincia de Burgos**, adquirir un mayor conocimiento del comportamiento de los visitantes y de la población en su relación con el territorio, activar estrategias para fidelizar al visitante, diversificar el consumo de la oferta de servicios y vertebrar un sistema y modelo gestión que potencie al sector empresarial provincial; todo ellos sobre una **infraestructura tecnológica de vanguardia**. Se prevén 18 meses para su ejecución y un presupuesto de 344.000 €, solicitando un 90% de financiación a tal fin.

El proyecto "Acelera Pyme Rural" propone establecer tres oficinas físicas en el territorio provincial, una oficina "sobre ruedas" y una oficina virtual para dar soporte a las empresas del entorno rural de la provincia.

Por otro lado, en el mes de julio se resolvió la *convocatoria para la creación de la red Oficinas Acelera Pyme en entornos rurales* del Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Digital (a través de Red.es) y también financiada por el Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia.

Así, Diputación de Burgos ha conseguido 410.000 € para la implementación del proyecto "**ACELERA PYME RURAL BURGOS**" a lo largo de dos años. El objetivo de esta iniciativa es digitalizar e incorporar el uso de las TIC's en todas las empresas establecidas en el medio rural de la provincia de Burgos.



Proyectos Next Generation

 Cooperación Institucional



Las solicitudes a las tres líneas de la convocatoria publicada se pudieron presentar durante un plazo de 30 días hábiles, a partir del 5 de mayo de 2022.

El pasado mes de junio, el **Ministerio de Transición Ecológica y Reto Demográfico** cerró la convocatoria, abierta para tres modalidades diferentes de participación, destinada a la *reactivación socio-económica y lucha contra la despoblación*.

En su **modalidad A.- Entidades locales**, Diputación de Burgos presentó el proyecto “**Burgos Repuebla, territorio Smart**”, dirigido a la repoblación del medio rural de la provincia de Burgos, con el fin de ser transferible a otros territorios de similares características demográficas, a través de la creación de un ecosistema innovador de desarrollo sostenible; el fomento de la repoblación rural (contratación y establecimiento en el territorio de 3 agentes de repoblación más la participación de la Universidad de Burgos a través del Centro Internacional de Investigación en Desarrollo Rural; cambio de cultura empresarial con la participación de la Confederación de Asociaciones Empresariales FAE de Burgos; difusión y transferencia a otros territorios. El proyecto contempla un presupuesto de 500.000 € (financiados al 90%) durante un periodo de 18 meses.

En lo que se refiere a la **modalidad B.- Entidades sin ánimo de lucro**, REDEL (*Red de entidades para el desarrollo local*), lideraba el proyecto “**REDEL rural silver**” en el que participan, además de SODEBUR, la Diputación de Tarragona, la Mancomunidad Tierras de Medina (Valladolid) y Lanbide (Vizcaya). El proyecto pretende dar respuesta y promover soluciones al despoblamiento y el envejecimiento de las poblaciones de menor tamaño de los territorios participantes a través del impulso de iniciativas emprendedoras vinculadas a la economía plateada. Con un presupuesto máximo financiable de 200.000 €, la iniciativa prevé una ejecución de un año y medio.

Finalmente y enmarcado en la **modalidad C.- Proyectos empresariales**, CIBUC presentó el proyecto “**El Valle Digital Nacional**” con el objetivo de crear y poner en funcionamiento estructuras para desarrollar procesos de dinamización económica en diferentes comarcas despobladas de España siguiendo el ejemplo de la iniciativa El Valle Digital llevada a cabo como proyecto piloto de éxito, en la comarca de la Sierra de la Demanda (Burgos). La propuesta cuenta además, como socios, con SODEBUR y la Asociación de

Desarrollo Rural AGALSA. Las condiciones de presupuesto y periodo de ejecución son las mismas que en el caso anterior.

Por otra parte, a lo largo del mes de julio se hizo oficial la aceptación por parte de Diputación de Burgos de la subvención para el desarrollo de la iniciativa PSTD Garoña – **Plan de Sostenibilidad Turística de Garoña (municipios de Burgos)** con cargo a *fondos Next Generation*. Así, Diputación recibirá un adelanto financiero correspondiente al 100% del presupuesto del proyecto (2.873.560 €), que serán utilizados para, a lo largo de tres anualidades y en los 23 municipios participantes, ejecutar las 18 acciones previstas en el territorio y en torno a cuatro ejes programáticos: Transición verde y sostenible, Mejora de la eficiencia energética, Transición digital y Competitividad.

Este proyecto se plantea como un pilar esencial para afrontar, desde las posibilidades y potencialidades del turismo sostenible, un cambio en el modelo de desarrollo social, económico y medioambiental del territorio, preservando el equilibrio entre conservación y desarrollo, basado en una transición digital, energéticamente eficiente.

La Diputación de Burgos también aceptó el proyecto “**ACELERA PYME RURAL BURGOS**” cuyo objetivo va a ser a lo largo de los próximos dos años, la digitalización e incorporación del uso de las TIC's en todas las empresas establecidas en el medio rural de la provincia de Burgos.



Vuelta ciclista a España 2022

 Imagen y turismo

La Vuelta 22 se compuso de 21 etapas y cubrió una distancia total de 3.280 km.



En la edición de este año, la Vuelta Ciclista a España se celebró del 19 de agosto al 11 de septiembre, donde bajo la marca "Provincia de Burgos, origen y destino" se realizaron determinadas actividades entre las que destacaron la colocación de un stand de promoción turística (Parque Vuelta) en las llegadas con impacto de 120.000 visitantes, reproducciones y vídeos patrocinados de propuestas de viaje en las redes sociales de la organización, o colocación de vallas en las llegadas de meta con un total de dos millones de espectadores impactados.



Además de estos espacios promocionales, el contrato de patrocinio incluyó la proyección de la imagen de Burgos mediante pantalla gigante durante el control de firmas de los corredores antes de cada salida, en la que se ha estimado una presencia diaria de más de 2.000 personas y la elaboración y producción de reportajes de TV en las salidas y llegadas de la Vuelta que interaccionen la parte deportiva de cada etapa con contenidos gastronómicos y turísticos promocionales de Burgos para ser emitidos en diferentes medios de comunicación.

Volando voy: las Merindades

 Imagen y turismo



Volando voy se emitió el 22 de junio en la cadena de televisión, involucrando a un gran número de personas de la provincia de Burgos. El equipo de Zanskar, encabezado por Jesús Calleja, realizó un viaje a las Merindades donde tras diferentes reuniones con SODEBUR, la Jycl y otros agentes de la provincia, se tomó la decisión de la puesta en valor del norte de la provincia de Burgos siendo el *Monasterio de Rioseco* el eje central programa. El episodio mostró la belleza de parajes como el *Parque Natural de los Montes Obarenes-San Zadornil, las Hoces del Alto Ebro y Rudrón*, así como localidades como *Villalacre, Espinosa de los Monteros, Valle de Valdivielso, Frías, Bisjueces y Oña*, entre otros.

El programa puede verse online en la web <https://www.cuatro.com/volandovoy/a-carta/>

Más allá de la grabación de un programa, la llegada de *Volando voy* es una acción colectiva que ha implicado a colaboradores locales, la Diputación de Burgos así como los Ayuntamientos de Las Merindades. Para la grabación del programa se usaron dos helicópteros, dos drones y unos medios de grabación y un equipo técnico de más de 30 personas. Diferentes agentes participaron en la financiación de los costes de grabación como es el caso de SODEBUR con 15.500 €, CEDER MERINDADES con 6.000 € y otras aportaciones de empresas como ALBA GARDEN CENTER o Comercial Química Massó.

Burgos Rural

Arlanza

Proyecto de generación de H2Verde: IBERLERMA H2

Grupo Ibereólica Renovables, a través de su sociedad vehículo Iberhidrógeno S.L., y el Ayuntamiento de Lerma han firmado el convenio para desarrollar el proyecto denominado Iberlerma H2. El Grupo energético adquiere una serie de compromisos, como el fomento del empleo local y la formación práctica de los estudiantes de dos ciclos de FP que se imparten en el IES Valle del Arlanza, recogidos en el momento de presentar el proyecto de hidrógeno verde.

En octubre de 2021, se obtuvo la autorización para instalar una torre meteorológica en el suelo rústico, donde se prevé ocupar unas 200 hectáreas. El Ayuntamiento lermeño, por su parte, se ha comprometido a otorgar las servidumbres en terrenos de titularidad municipal necesarias para las infraestructuras de evacuación y los nuevos caminos.

Amaya-Camino de Santiago

Nuevas instalaciones en la ruta jacobea

La localidad de Hontanas amplía sus plazas para peregrinos y turistas con la apertura del remodelado y ampliado albergue privado que ofrece además servicio de spa, salas sociales y restaurante.

Con una decena de albergues y establecimientos de hostelería, la localidad de Hontanas es un referente en el Camino de Santiago, y ahora un empresario que inició en 2013 el proyecto de ampliación de uno de sus albergues, mira más allá de los peregrinos y quiere atraer a otro tipo de visitantes y turistas con un nivel económico mayor.

Bureba-Ebro

Jornadas Medievales 2022

Las XXVIII Jornadas Medievales de Vivar del Cid se celebraron del 8 al 10 de julio, tras dos años atípicos debido a la pandemia, incluyendo novedades. Durante los días de las jornadas, tuvieron lugar distintos actos, como desfile de los miembros de la asociación hasta la tumba del Cid en el interior de la Catedral, al coincidir con la fecha en la que el Campeador murió en 1099. Se desarrollaron talleres de manualidades dedicados a los más pequeños, una paellada popular, representación de la obra "La noche en la que murió el Cid" y una cena medieval con el espectáculo de títeres "El Cid Campeador".

Uno de los actos más prestigiosos y consolidados de la historia de la asociación la entrega de la Tizona 2022, premio que desde hace casi 30 años se reconoce a personalidades, entidades e instituciones que trabajan para poner en valor la figura del Cid y el pueblo de Vivar.

Sierra de la Demanda-Pinares

Estudiantes de español en el medio rural

Estudiantes de español de un prestigioso colegio de Washington han elegido por sexto año la localidad de Pinilla de los Barruecos para desarrollar su curso de verano. Se trata de 16 alumnos, entre los 16 y 17 años, que durante su estancia de tres semanas han continuado con su aprendizaje del idioma sumergiéndose en un estilo de vida muy diferente al que están habituados en su ciudad, relacionándose con el entorno y con sus habitantes, aprendiendo también otra cultura, costumbres y gastronomía.

Aprovecharon también para visitar otros lugares como Clunia, Peñaranda de Duero, La Yecla y Covarrubias, o la ciudad de Burgos.

Las Merindades

ARTIM 2022

La localidad de Espinosa de los Monteros acogió del 10 al 17 de julio del encuentro ARTIM con el lema "Todo lo cría la tierra" que pretende ser una semilla contra la despoblación.

El evento, organizado por la Asociación Ábrego, se ha posicionado como un referente el mundo rural, puesto que supone una oportunidad de aprendizaje para quienes viven en los pueblos y apuestan por el desarrollo rural y la sostenibilidad medioambiental.

Incluyó ocho cursos, trece talleres y varias charlas, además de actividades de ocio como yoga matinal, conciertos, espectáculos musicales y teatrales, una feria de artesanía y productos locales, una ruta senderista, una visita teatralizada o la muestra de oficios tradicionales.

Ribera del Duero

Teletrabajo para veraneantes

El teletrabajo ha permitido que muchos veraneantes de la Ribera del Duero pasen más tiempo en sus municipios de la Ribera, disfrutando de amigos y familia, y ganado en conciliación y comodidad.

Todos ellos coinciden en que esta forma de vida era impensable hace muy poco y valoran positivamente que sus empresas les ofrezcan el trabajo en remoto, porque a su juicio, se traduce en una mayor calidad de vida, especialmente para quienes residen en grandes ciudades.

En este contexto, se ha creado la Red Nacional de Pueblos Acogedores para el Teletrabajo, una iniciativa impulsada por El Hueco con el objetivo de promocionar el medio rural como destino óptimo para el trabajo en remoto, y en la cual forman parte Caleruega y La Sequera de Haza.

Guzmán Renovable



Energía en Burgos



El Ayuntamiento de Guzmán, entidad local menor de 108 habitantes en la Ribera del Duero burgalesa, ha impulsado a principios de 2022, junto con un grupo de 12 hogares y empresas de la localidad, la creación bajo la figura jurídica de asociación sin ánimo de lucro, de **Guzmán Renovable**, una de las primeras comunidades energéticas rurales de toda Castilla y León y también de España.

El objetivo principal de Guzmán Renovables es **contribuir a la sostenibilidad energética en el medio rural**, promoviendo la producción y el consumo de energía renovable por parte de la población local, ayuntamiento y empresas del municipio. Asimismo, se pretende **mitigar los efectos del cambio climático** y reducir el impacto del consumo de energía en el coste de las facturas de las personas socias, generando **beneficio social y económico** en la localidad.

El origen de esta comunidad energética rural surgió en plena pandemia COVID, a mitad del año 2020, cuando un grupo de personas residentes en Guzmán se unieron para pensar cómo mejorar la eficiencia de las instalaciones comunitarias del pueblo.

Actualmente, el proyecto clave en el que están trabajando, es la puesta en marcha de una **instalación solar fotovoltaica de autocosumo** de casi 30 kW que se ubicará, antes de que acabe el año, en una cubierta industrial situada en las cercanías del pueblo. La instalación generará cada año aproximadamente la mitad de toda la energía consumida por los 12 hogares y empresas participantes y las instalaciones del ayuntamiento (bomba de agua, consistorio, etc.). La comunidad prevé un ahorro aproximado de un tercio de los costes de consumo en las facturas de la electricidad.

Guzmán Renovable cuenta con un **grupo "impulsor"** de gente del pueblo que inició el proyecto y en el que está la Junta Directiva de la

Para dar a conocer mejor la comunidad, los vecinos y vecinas del pueblo han grabado un **video explicativo** de su proyecto con el que participan en el concurso del **Germinador Social**.

asociación. Además, cuenta con distintos tipos de socios: por un lado, los socios "usuarios", que se benefician directamente de la instalación fotovoltaica, y por el otro, los socios "colaboradores", que ayudan a que el proyecto siga adelante con más iniciativas.

Esta comunidad energética fue uno de los 45 proyectos de toda España, seleccionados el pasado mes de junio por el **programa IMPLEMENTA CE** del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico (MITECO) para impulsar la innovación social y la participación ciudadana en renovables, eficiencia energética o movilidad eléctrica. Gracias a este impulso, por el que recibirán una ayuda de **22.985,77 €**, podrán empezar a materializar su instalación de autoconsumo eléctrico.

En la actualidad, Guzmán Renovable está entre los proyectos seleccionados y participantes, en la categoría de comunidades energéticas, del **concurso de innovación** para la transición energética del **Germinador Social**. Se trata de un concurso a nivel nacional promovido por las cooperativas SomEnergía y COOP57, que pretende estimular la creación de modelos sociales innovadores con el objetivo de promover nuevos agentes locales para la transición energética.

El periodo de votación popular del concurso estuvo abierto hasta el pasado 9 de octubre, durante el cual, un total de 5.439 personas registraron correctamente sus votos, uno para cada categoría del concurso. De ser premiados, Guzmán Renovable invertirá el premio en un sistema innovador propio que les permita monitorizar el consumo de renovables en tiempo real.





Hablamos con Carlos Alonso de Linaje García

Decano-presidente del Colegio
de Economistas de Burgos



Entrevistas



P1. ¿Cuál es la situación económica actual de la provincia de Burgos?

La situación económica actual se caracteriza por la incertidumbre provocada por la crisis geopolítica. En la actualidad la situación económica de la provincia de Burgos es de privilegio. Una de las características de nuestra estructura productiva es el peso equilibrado de cada uno de los sectores productivos, destacando el peso industrial que supone casi una tercera parte del producto interior bruto de la provincia. Los indicadores de la evolución económica de nuestra provincia a lo largo del presente año así lo reflejan. El paro registrado en agosto de 2022 es del 9,48% muy alejado de la tasa de paro nacional del 12,4%. Hay que tener en cuenta que se considera pleno empleo a una tasa de paro del 6% que refleja el desempleo de las personas que dejan un trabajo para incorporarse a otro. Otro factor es la distribución del desempleo entre hombres y mujeres, en la provincia de Burgos existe una menor diferencia que en la media nacional.

P2. ¿Cómo ha afectado la pandemia y el desencadenamiento de la guerra en Ucrania a la situación económica de la provincia de Burgos?

Los efectos de la pandemia han afectado a la provincia de Burgos de forma desigual. El efecto más importante se ha producido en las personas; la falta de libertad de movimientos y las restricciones en el ocio han condicionado la vida de muchas localidades con residentes temporales (de fin de semana) y por supuesto de turistas. Los sectores se han visto influidos de distinto modo según les han

afectado las limitaciones. El sector primario ha hecho un esfuerzo para mantener la producción y el servicio a la sociedad. La industria ha mantenido niveles de producción normales viéndose afectadas aquellas empresas que han sufrido limitaciones por las restricciones al movimiento de mercancías o el cierre temporal de fronteras. Los servicios y el ocio han sido muy perjudicados por las limitaciones de movilidad; este hecho ha sido más acusado en el medio rural, puesto que la movilidad es un factor fundamental en este entorno.

La guerra de Ucrania en un condicionante transversal para la economía española y por lo tanto la burgalesa. Desde finales del año pasado hemos visto como los precios de las materias primas y la energía iniciaban una senda ascendente que en un principio se atribuía al incremento de la demanda generado por la finalización de la pandemia, aunque la razón última fue la preparación de la guerra entre Rusia y Ucrania. El incremento en el precio de las materias primas y la energía ha provocado un crecimiento de la inflación hasta porcentajes desconocidos en la historia reciente. La inflación no se debe a un sobrecalentamiento de la economía sino a una reducción de la oferta debido a una crisis geopolítica. La factura de los intereses de la deuda soberana de los países del sur se va a ver incrementada de forma sustancial debido a esta subida de tipos lo que hará más difícil la recuperación.

P3. A pesar de la coyuntura económica actual, ¿ve oportunidades en desarrollo económico y social de nuestros núcleos de población rural? ¿Qué oportunidades?

Desde luego, existen oportunidades claras para nuestros núcleos de

población rural. En los periodos de caída de demanda de forma habitual se aprovecha para analizar la evolución, los aciertos y errores cometidos en los periodos de máxima actividad para preparar el crecimiento futuro que llegará, esperemos más pronto que tarde. Es un momento para planificar inversiones que nos permitan aprovechar el próximo crecimiento.

Uno de los factores estratégicos de los que dispone la provincia de Burgos es su localización. Estamos cerca de grandes núcleos de población que se vacían los fines de semana y han de pasar por nuestra provincia para salir de ellos. Tan sólo debemos darles motivos para quedarse con nosotros y no ser sólo un sitio de paso. En cuanto a la industria, nuestra provincia goza de una posición de privilegio, entre otros motivos por el importante componente de exportaciones vinculadas este sector.

P4. ¿Cómo está afectando el alza de los precios de las materias primas al sector primario, uno de los pilares principales de la economía de nuestra provincia?

El sector primario es importante en la economía y en el desarrollo del medio rural. La subida de precios de los factores necesarios para su actividad les afecta en la medida que no siempre es posible su repercusión mediante incrementos proporcionales en los precios de venta. Esto da lugar a una pérdida de competitividad o en el peor de los casos a merma sustancial en el rendimiento de las explotaciones.

P5. ¿Cómo piensa que podría diferenciarse la provincia de Burgos frente a otros territorios?

La principal diferenciación de la provincia de Burgos es su singularidad en la diversidad. Dentro de un territorio contenido se puede disfrutar de realidades únicas desde la cultura del vino en Rivera del Duero o Arlanza a los parajes naturales de Merindades o la Demanda. Con un patrimonio histórico envidiable desde los pueblos Vacceos, Turmódigos, Autrigones y Arévacos hasta la actualidad se pueden visitar todo tipo de vestigios y edificaciones que dan fe de lo ocurrido en otros tiempos. No podemos olvidar los tres elementos Patrimonio de la Humanidad en nuestra provincia: la Catedral, los Yacimientos de Atapuerca y el Camino de Santiago. Disponemos de un patrimonio etnográfico rico e interesante con cientos de manifestaciones en gran parte de las localidades a lo largo de todo el territorio. Otro patrimonio indiscutible es la Lengua Castellana como motor de promoción cultural y lugar de aprendizaje. Por último, no debo olvidar la vocación industrial de toda la provincia en la que se encuentra un nutrido número de empresas líderes en sus sectores que mantienen sus centros de producción con nosotros.

P6. Con relación a la crisis energética, ¿qué medidas piensa se pueden implementar en nuestros municipios?

La principal medida es el sentido común. Creo que la energía durante mucho tiempo no se ha percibido como un recurso escaso y por lo tanto no se ha gestionado como tal. En estos momentos se ha puesto de manifiesto nuestra dependencia del exterior y una falta de planificación a medio plazo para evitar situaciones como la actual. Está claro que en ahora hay dos medidas de aplicación. La primera de ellas es hacer un mejor uso de la energía implementando sistemas más eficientes; y en segundo lugar, se debe tener un mayor control del uso de la energía, evitando consumos innecesarios que por malos hábitos hemos ido consiguiendo a lo largo del

tiempo. Por último, nuestra provincia es líder en generación eléctrica eólica y al igual que existen comunidades de generación fotovoltaica para autoconsumo tal vez sea el momento de plantear comunidades de generación eólica para autoconsumo.

P7. En toda esta situación en la que nos encontramos, ¿qué perspectivas augura al sector turístico rural de nuestra provincia?

La expectativa para el sector del turismo rural en nuestra provincia es excepcional. La provincia de Burgos lleva décadas invirtiendo en turismo rural en sus distintas modalidades. El turismo rural es una actividad en auge y como he dicho anteriormente nuestra ubicación es privilegiada tan sólo tenemos que convencer a una pequeña parte de las personas que atraviesan nuestra provincia por carretera cada fin de semana que se queden con nosotros, no es necesario convencerles de venir, ya vienen tan sólo debemos conseguir que no pasen de largo. El reto es dirigirse a quien somos capaces de satisfacer con nuestros medios en nuestro entorno. Otro de los factores fundamentales es que el turismo y el ocio en general en la actualidad es una actividad centrada en la experiencia de usuario. En la actualidad es difícil que mucha gente se desplace sólo a ver monumentos, entre otros motivos porque las visitas virtuales son de una calidad incomparable a las visitas físicas. Pero cualquier viajero se desplazará a "sentir" la experiencia de estar en un lugar mágico con unos vecinos únicos. Las actividades ocio activo o de aventura son un excelente reclamo para visitar parajes, naturaleza o eventos etnográficos que abundan en nuestra provincia.



economistas
Colegio de Burgos



Cuatro escapada del vino en burgos

 Imagen y turismo

Conoce los 4 paquetes turísticos centrados en la promoción de las zonas enoturísticas de la provincia de Burgos buscando potenciar las "Escapadas del Vino en Burgos" en los meses de octubre y noviembre.

1. "La esencia de la Ribera del Duero Burgalesa"
2. "En el corazón de la Ribera del Arlanza"
3. "Tras los orígenes de la Ribera del Duero Burgalesa"
4. "En el alma de la Ribera del Duero y Arlanza"

Toda la información sobre fechas disponibles, precios y reservas en:
<https://www.viajesbayo.com/cuatro-escapadas-de-vino-en-burgos/>

 DestinoBurgos
 @BurgosTur
 @turismoburgos



Un mejor servicio de la Diputación para una provincia mejor

Edita: SODEBUR
 (Sociedad para el Desarrollo de la Provincia de Burgos)
 Impresión: Imprenta Provincial
 Depósito Legal: BU.192-2018

Paseo del Espolón, 14
 Consulado del Mar
 09003 Burgos
 Tel.: 947 061 929
 info@sodebur.es

www.sodebur.es

Síguenos en  



Diputación de Burgos

